

großen Teil verloren gegangen. Sie sucht und findet nicht. Die Zerklüftung der Parteien stößt sie ab. Was sie aus guten Trieben will, ist die Wiederaufrichtung und Erhöhung des Vaterlandes, ist die Einordnung des Materiellen in ein geistiges und seelisches Volksleben, ist die Annäherung der Menschen untereinander, die soziale Pflichterfüllung zum Aufstieg der Tüchtigen, zur Stützung der Schwachen, ohne Schwächung der Verantwortung. Hier liegen auch für die Kreise der gewerblichen Wirtschaft und im besonderen für die Handelskammern hohe Aufgaben, über veraltete Grenzen hinweg den Weg zum Staat und zugleich zur Behauptung der deutschen Volkswirtschaft zu zeigen und zu führen, in einer Gemeinschaft aller derjenigen, die zu verantwortlicher Mitarbeit am Staate auf dem Boden einer auf die Persönlichkeit abgestellten, verantwortungsbewußten wie sozial gesinnten privaten Wirtschaft willens und bereit sind.

Rechte bestimmen sich letzten Endes immer nach dem Maße erfüllter Pflichten. Wollen wir, um solchermaßen Rechte zu bewahren und zu mehren, auch weiterhin im Andenken an die Vorfahren unserer Arbeit bei unserer Pflicht bleiben, wie heute Staat und Volk sie stellen, um damit das größere Recht wahren zu helfen, das des deutschen Volkes und seiner Kinder!

(Lebhafter Beifall.)

---